

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** También regala la 4T libros de texto a Cuba. **El Universal:** Indagan a custodios y funcionarios por la fuga de Brother Wang. **Excélsior:** Sobornó en Pemex para ganar 120 mdp. **La Jornada:** A discusión, ceder a Rusia parte de Ucrania para detener la guerra. **El Sol de México:** Suben 28.6% los suicidios en una década. **El Heraldo de México:** Perfila INE casi 26 mil mdp para 2026.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** 'Cazan' bares ilegales . **El Universal Cd.:** El Viejito, 45 años de vigilar la CDMX desde el aire. **Excélsior Cd.:** Caminar en la CDMX, un riesgo mortal . **La Jornada Cd.:** Pugna en Tlaxcoaque por fumadores de mariguana. **El Sol de México Cd.:** Chilangos rompen tabúes con la ropa de segunda mano..

## TARJETA INFORMATIVA

IECM

Este domingo los capitalinos decidirán el destino de 2 mil 143 millones 295 mil 975 pesos en la consulta ciudadana del presupuesto participativo, monto que corresponde a 4 por ciento de los recursos anuales asignados a las 16 alcaldías. La ciudadanía podrá consultar lo que corresponde a su unidad territorial en la plataforma del **Instituto Electoral local IECM** <https://siproe2025.iecm.mx/sistema-integral/>. El **IECM** instalará hoy un total de 2 mil 427 mesas receptoras de opinión y los capitalinos pueden consultar la ubicación de la que le corresponde también en la plataforma del **IECM**, con el vínculo: <https://scmgpc.iecm.mx/UbicatuMRO.php>. [La Jornada](#)

La **consejera presidenta** del **Instituto Electoral la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño**, estimó que las alcaldías cumplen en más de 80% con la ejecución de proyectos de Presupuesto Participativo “En la mayor parte de los casos, y yo me atrevería a decir que más de 80%, si lo hacen. Siempre enfrentan el reto, porque siempre hay muchas necesidades que la ciudadanía plantea, me parece que las personas alcaldes y alcaldesas, todo su personal, se esfuerzan mucho por dar cumplimiento” comentó a EL UNIVERSAL, En algunos casos, las alcaldías cambian proyectos votados por las los vecinos ejecutan otros reportan que hay imposibilidad para su ejecución. [El Universal](#)

En entrevista para MVS Noticias, la **Consejera Presidenta** del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, **Patricia Avendaño Durán**, compartió detalles sobre la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, que se llevará a cabo el 17 de agosto. Destacó la importancia de este ejercicio, que cumple 14 años, donde cada colonia, pueblo y barrio recibe una asignación de presupuesto para obras y servicios propuestos por los vecinos. Los proyectos son sometidos a una prevaloración por expertos para verificar su viabilidad técnica, operativa, jurídica y financiera. La

Consejera invitó a la ciudadanía a participar, tanto de manera presencial como anticipada por Internet, y mencionó que hay más de 2,400 mesas de votación distribuidas en todas las alcaldías. También destacó proyectos creativos e impactantes, como talleres de pan artesanal, canchas techadas para jóvenes discapacitados y proyectos de reforestación y limpieza de espacios públicos. Finalmente, subrayó la importancia de la participación ciudadana para el éxito de estos proyectos y recordó que las mesas estarán abiertas de 9 a 5 de la tarde. [102.5 MVS Noticias](#)

Este domingo es la consulta de Presupuesto Participativo 2025, en la que están en juego 2 mil 143 millones de pesos para la mejora de colonias, pueblos y barrios de la Ciudad de México. La consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño**, estimó que las alcaldías cumplen en más de 80% con la ejecución de proyectos de Presupuesto Participativo. [El Universal \(sitio\)](#), [Amexi CDMX \(Sitio\)](#)

Este domingo 17 de agosto se llevará a cabo la consulta del Presupuesto Participativo, por lo que a partir de las 9:00 y hasta las 17:00 horas, los capitalinos podrán acudir a las mesas receptoras de opinión, para elegir el proyecto vecinal de su preferencia. Para ubicar la mesa receptora correspondiente se puede ingresar al sitio web del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, [www.iecm.mx](http://www.iecm.mx) donde fue habilitado un microsítio sobre esta consulta ciudadana o bien, directamente al link <https://scmgpc.iecm.mx/UbicatuMRO.php> [El Universal \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

La directora de la Unidad Técnica de Servicios Informáticos del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, **Estefanía Mena**, anunció que la participación en el voto anticipado para el presupuesto participativo 2025 alcanzó el 60.5%. Invitó a la ciudadanía a participar en la consulta del presupuesto participativo, que se llevará a cabo el próximo 17 de agosto en las mesas receptoras de las unidades territoriales de la Ciudad de México. [88.9 Noticias](#)

La Alcaldía Álvaro Obregón informó que este domingo las y los vecinos podrán participar en la elección de los proyectos que buscan mejorar sus colonias, como parte del Presupuesto Participativo 2025. La convocatoria invita a la ciudadanía a ejercer su derecho de decidir de manera directa sobre las propuestas que incidirán en el desarrollo y bienestar comunitario. Para ello, las y los habitantes deberán acudir a las Mesas Receptoras habilitadas por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [Noticiero en Redes CHIS \(Sitio\)](#)

Javier Santiago Castillo escribió: ¿Son necesarios los institutos electorales? El costo de estas instituciones se puede debatir, pero de ahí a reducir su existencia o desaparición a un asunto exclusivamente monetario es tener una visión política estrecha. Periodos sin elección: los institutos organizan múltiples procedimientos de participación ciudadana. Por el ejemplo el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** lleva a cabo los siguientes: Iniciativa Ciudadana, Referéndum, Plebiscito, Consulta Ciudadana, Consulta Popular, Revocación de Mandato, Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria y las Consultas de Presupuesto Participativo. [La Crónica de Hoy](#)

En su Editorial, La Jornada publica: En el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, los consejeros también pisotean la Constitución, aunque la **consejera presidenta Patricia Avendaño** "sólo" se asigna 10 mil pesos más que Brugada, mientras sus compañeros **Erika Estrada**, **Melisa Guerra**, **María de los Ángeles Gil**, **Cecilia Hernández** y **Ernesto Ramos** no tienen empacho en cobrar 62 mil pesos por encima de lo debido, 145 mil en total. [La Jornada](#)

Inserciones digitales del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. Del 17 de julio al 17 de agosto, se publican banners sobre la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, en los siguientes medios digitales: El Universal, Récord web, Uno TV, Milenio Web, Multimediostv.com, Politico MX, Reporte Índigo, La Silla rota, SDP Noticias y Grupo Fórmula.

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) ratificó durante la sesión de pleno del miércoles que no se contratará a jueces ni magistrados que hayan perdido la elección judicial, por lo que 85 juzgados y tribunales tendrán como titulares a secretarios de acuerdos. En ese contexto, la consejera Lilia Mónica López Benítez desistió de renunciar y retornará a su cargo de magistrada, plaza en la que permanecerá hasta 2027, cuando se realice la nueva elección judicial, de acuerdo con fuentes del Poder Judicial de la Federación (PJF). [La Jornada](#)

El próximo miércoles, la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolverá el último bloque de juicios de inconformidad de la elección judicial, algunos de los cuales están relacionados con peticiones de anulación de contiendas específicas. El único giro sustancial fue el revés que dio el TEPJF a la metodología generada por el Instituto Nacional Electoral (INE) para evaluar los promedios académicos de los 881 candidatos ganadores. [La Jornada](#)

## REFORMA ELECTORAL

Los legisladores de Morena reconocieron que para lograr una reforma constitucional en materia político electoral y realizar el proyecto, deben llegar a un consenso con sus aliados del PT y el PVEM. El vicecoordinador del grupo de Morena en el Senado, Ignacio Mier, comentó que para iniciar negociaciones van a esperar que el grupo que encabeza Pablo Gómez realice los foros de consulta, y la presidenta Claudia Sheinbaum presente la iniciativa. [La Jornada](#)

Sacapuntas publica: Importante reunión se desarrollará este lunes en Palacio Nacional. La presidenta Claudia Sheinbaum recibe a los coordinadores de Morena en el Congreso de la Unión: Adán Augusto López, del Senado; y Ricardo Monreal, de San Lázaro. Entre los temas principales están la agenda legislativa para el periodo ordinario que inicia el 1 de septiembre, los relevos en las mesas directivas de ambas cámaras, y es muy probable que se aborde la reforma electoral. [El Heraldo de México](#)

El Lavadero de Chabelita destaca: Reyes Sandoval Mondragón, magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, propondrá anular la elección de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación por el uso de "acordeones", que constituye propaganda electoral prohibida, que benefició indebidamente a diversas candidaturas e impactó en los resultados electorales. Seguramente nada va a cambiar. [Metro](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Debido a la instalación de un módulo de alimento canino en Parque España el fin de semana pasado, aprobado por la Alcaldía Cuauhtémoc, vecinos de la Colonia Hipódromo se movilizaron con el objetivo de frenar el uso comercial

del espacio. La Alcaldía no debería permitir estas activaciones comerciales, que son meramente anuncios", expuso la representante de la Comisión de Participación Comunitaria (Copaco), Sandra Rosas. Dámaris Cubo, integrante de la Copaco, mencionó que la Ley de Publicidad Exterior también restringe la exhibición de anuncios en parques. Asimismo, los vecinos acusaron que la Alcaldía ha relegado el mantenimiento al Parque México y apuntaron que, en temporada de lluvias, los andadores inhiben el paso de los paseantes debido a los lodazales generados.

Hoy es la consulta de Presupuesto Participativo 2025, en la que están en juego 2 mil 143 millones de pesos para la mejora de colonias, pueblos y barrios de la Ciudad de México. A pesar de que esta consulta comenzó en 2011, la participación ciudadana sigue siendo baja y no alcanza ni 10% de la Lista Nominal -actualmente de 7 millones 333 mil 351 personas electoras. [Universal Gráfico](#)

## INE

La presidenta del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei, confía en que este año la Cámara de Diputados no aplique recortes al presupuesto calculado para 2026. Durante una reunión de la Junta General Ejecutiva, Taddei aseguró que se siguieron lineamientos de la Ley de Austeridad para construir el presupuesto del INE del próximo año que contempla 18 mil 159 millones de pesos. Para 2025, el INE solicitó 40 mil 476 millones de pesos; sin embargo, la Cámara de Diputados recortó 13 mil 476 millones de pesos y dejó el presupuesto en 27 mil millones, de los cuales 19 mil 645 millones de pesos eran parte del presupuesto operativo y de ellos 6 mil 219 millones se dejaron para la elección judicial. [Reforma](#)

En medio de la renovación de cargos directivos, y ante una serie de renunciaciones, el Instituto Nacional Electoral (INE) acordó implementar un programa de retiro voluntario. Se contemplan 100 millones de pesos para pagar indemnizaciones, la condición de que los trabajadores que dejen su plaza no podrán volver a la institución. El programa de retiro contempla reconocer la trayectoria laboral a través de un beneficio económico para los que renuncien con el fin de promover la renovación y modernización de la estructura del Instituto. [Reforma](#)

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) discute este lunes el anteproyecto del presupuesto de 2026, que asciende a casi 26 mil millones de pesos, sin organizar elecciones. Son dos mil millones de pesos menos de los que recibieron en el presente año, en el que se celebraron por primera vez los comicios del Poder Judicial Federal. El consejero Uuc-kib Espadas Ancona afirmó que organizar elecciones en un país como México tiene un costo, sin que ello implique ser oneroso. [El Heraldo de México](#)

Bajo Reserva publica: Pese a que ya trabajan en su anteproyecto de presupuesto para 2026, nos comentan que los integrantes del Consejo General del INE tienen serias dudas de que los 18 mil millones de pesos que solicitaron tengan el visto bueno de la mayoría en la Cámara de Diputados. De hecho, nos cuentan que algunos de ellos dan por descontado que, con el anuncio de una reforma electoral en ciernes, habrá un recorte más a su gasto. [El Universal](#)

## CONGRESO LOCAL

Las personas legisladoras del Congreso capitalino decidieron se avance en materia de salud menstrual en bien de las estudiantes de la metrópoli, al avalar con 49 votos a favor el dictamen presentado por la Comisión de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de ese órgano deliberativo para modificar el artículo III de la Ley de Educación de la Ciudad de México. [La Prensa](#)

Cambios a leyes para garantizar la igualdad salarial en la Constitución de la Ciudad de México, fueron avalados en el Congreso capitalino con lo que mujeres y hombres ganarán una misma cantidad de dinero por el trabajo que emprendan con características similares. Las reformas obligan a las autoridades a aplicar medidas para acabar con la brecha salarial en toda la metrópoli. [La Prensa](#)

Pena de cárcel hasta por 30 años a quien cometa homicidios contra un hermanastro o hermanastra, hijastro o hijastra, dispusieron legisladores del Congreso de la Ciudad de México, quienes además consideraron pertinente la pérdida de los derechos que el agresor tenga respecto de la víctima. Lo anterior, al haber sido aprobado el dictamen a la iniciativa para reformar el primer párrafo, adicionar un segundo párrafo y recorrer el subsecuente del artículo 125 del Código Penal local, en materia de homicidio, conocida como Ley Crucito. [La Prensa](#)

Red Compartida publica: Este viernes, el Congreso de la Ciudad de México avaló la prohibición de vapeadores y cigarrillos electrónicos en la capital, un mercado que, de acuerdo con especialistas, puede valer siete mil millones de pesos anuales en impuestos, esto si se recaudaran por la vía legal. Solo hay que caminar unas cuadras desde el recinto de Allende y Donceles hasta la calle de Izazaga para encontrar, a la vista de todos y sin temor a las prohibiciones y al pago de impuestos, miles de vapeadores exhibidos en la calle, a disposición de cualquier persona y, además, alejados completamente de la regulación sanitaria. [La Prensa](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Inspectores del Invea realizan operativos los fines de semana para detectar establecimientos clandestinos. Entre enero y agosto han reportado 799 suspensiones y 686 clausuras. Los operativos para verificar establecimientos mercantiles se han intensificado y en ellos se han encontrado chelerías que se construyeron de forma exprés y otras que operan en inmuebles con las dimensiones de grandes bodegas. [Reforma](#)

Los peatones fallecidos en siniestros viales se cuentan por cientos, mientras que los peatones lesionados suman miles en la capital entre 2019 y el primer trimestre de 2025. Según datos oficiales, tras el censo registrado en 2020, cuando se aplicaron medidas de confinamiento y distanciamiento social por la pandemia de covid-19, las muertes y lesiones de peatones han aumentado de manera casi sostenida desde 2021. Entre 2019 y el primer trimestre de 2025 se han contabilizado 945 peatones fallecidos en hechos de tránsito. [Excélsior](#)

## NACIONAL

Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador, ha cambiado su residencia a La Moraleja, uno de los barrios más exclusivos de Madrid, para vivir con su hijo Jesús Ernesto. El medio español ABC informa que Gutiérrez Müller, quien había iniciado el trámite para obtener la ciudadanía española, es identificada

como la verdadera autora de la carta que López Obrador envió a España en 2019 para pedir perdón por atrocidades de la Conquista. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que los programas sociales son para todos, sin excluir a nadie. Al inaugurar el Centro Libre en Xpujil, destacó que en algunas comunidades indígenas aún se discrimina a las mujeres, por lo que recordó que su protección y atención son uno de los ejes de su gobierno. [El Herald de México](#)

Mauricio Mata Soria, gobernador indígena de Guanajuato, expresó su desacuerdo con que una Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolviera eliminar de los libros de texto gratuitos el capítulo en el que Lorenzo Córdova -cuando era presidente del INE- se burló de su forma de hablar. "No estoy de acuerdo. No estoy de acuerdo en que se quite de los libros de Historia. Es una decisión absurda, se le había agregado eso, erradicar para la discriminación de los indígenas. Es un hecho de la Historia que quieren negarlo y ocultarlo con todo". [Reforma](#)

El miércoles, la Suprema Corte de Justicia ordenó a la SEP eliminar de los libros de texto la referencia a Lorenzo Córdova, el ex presidente del INE, citado en el libro "Proyectos comunitarios", de sexto grado de primaria, como un ejemplo de discriminación, y dejar de distribuir los ejemplares. El amparo del ex presidente del INE llegó a la Suprema Corte de Justicia. El 6 de agosto ordenó a la SEP eliminar el párrafo de los libros de texto de los ciclos 2023-2024 y 2024-2025, y de los próximos. La Segunda Sala consideró que la información omite el contexto del señalamiento se obtuvo de manera ilegal y confirmó que incluirlo en un libro es un acto de autoridad, sin que la SEP tenga facultades para el castigo. [Reforma](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, cuenta con el apoyo de México, que le proporciona gasolina, petróleo y libros de texto, además de ofrecer trabajo a médicos cubanos. Sin embargo, el gobierno mexicano no aplica la misma vara con otros países que enfrentan situaciones internas similares. El conflicto en la Universidad Autónoma del Edomex se agrava, con estudiantes ocupando edificios en protesta por la postulación de una candidata cercana a Morena. [Reforma](#)

Bajo Reserva destaca: El PAN, en pobreza franciscana antes que Morena. Nos cuentan que en el edificio de la Torre Azul en Reforma, ya empezó el despido de empleados de la Asociación Nacional de Alcaldes del PAN. El argumento para dejarlos sin trabajo ha sido que la agrupación de plano está por desaparecer del mapa político a pesar de que el blanquiazul gobierna más de 200 municipios en el país. [El Universal](#)

Frentes Políticos indica: La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, lanzó una alerta: ningún trámite para pensiones o apoyos sociales cuesta un peso ni se otorgan créditos o préstamos por WhatsApp. Aun así, proliferan páginas y perfiles falsos que enganchan a adultos mayores. La vulnerabilidad del sistema pone en la mira también a Víctor Lamoyi, director del Banco del Bienestar, obligado a proteger la operación de tarjetas, y a las autoridades responsables, quienes deberían perseguir este delito. [Excélsior](#)

## AGENDA

Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación, en la que se dará inicio y seguimiento a la Jornada de opinión presencial de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. 9:00 hrs. Salón de Sesiones de Consejo General.